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２年生が活躍した市「国語科教育」に関する研究推進校研究公開 

                       校長 川﨑 孝 
  
 １月２７日に，市内の先生方や教育委員会の方を迎えて研究公開を開催しました。荒川小学校で
は，平成２３年度から市の指定を受けて長年国語科の研究に取り組んできています。教職員の入れ
替わりがありながらも，鹿児島大学教育学部の教授で，鹿児島大学附属中学校の校長でもある上谷
順三郎教授の指導を受けて「読むこと」「書くこと」「聞く・話すこと」などの内容を研究して授業
を通して成果を発表してきました。令和２年度から４年度は「書くこと」について，「自分の考え
を適切に表現できる子どもの育成」～「表現力・記述力」を高めるための書く活動～をテーマに研
究を進めてきました。知識や技能をインプットする時代から，それらを活かして自分の考えや感情
をアウトプットすることの大切さが実感される時代になってきています。様々な情報ツールを使
いこなし，事業を展開したり情報発信を行ったりする世の中ですが，そのような基礎になる記述力
を付けるために，相手意識や目的意識をもたせたり，構成など書き方を習得したり，表現力を高め
るために多くの語彙を集め学ばせたりする学習の流れを繰り返してきました。また，荒川での体験
的な学習や前年度までの作品や学習の流れを参考にする取組も行ってきました。更に，NIE（新聞
を教育に活かす）取組など，国語科における学習の充実を図ってきました。  
 今年の２年生は，３人の単学級です。下の写真にも見られるように，授業中は一人一人がたくさ
んの先生方の強い視線を浴びて学習していました。参観者からも「多くの参観者の中で子どもたち
は一生懸命に表現していたと思いました。」「子どもたちが機器を使いこなし，しつけもされていて
見習わなければと感服いたしました。」など，お褒めの言葉をたくさんいただきました。数週間前
から大勢の中で大丈夫だろうかと心配の声もあったのですが，公開当日の直前に「今日は，１００
回発表します。」といった発言もあり，子どもたちの大舞台での強さに感心させられました。 
 授業の内容は，思いを伝える手紙を書こうというもので，友達の素敵なところを手紙で伝え合う
ことが最終的なねらいになっていました。学校では，朝のボランティアや昼の掃除でも３人はいつ
も仲良く一番早い取りかかりができています。作業の内容も自分たちでよく考えて，玄関などをき
れいにしてくれています。きっとお互いの素敵なところをいっぱい見つけて心のこもった手紙を
書くことができたのではないかと思います。 
授業では，タブレットを使った学習成果の提出や授業反省（振り返り）などもありましたが，グ

ラフや図，写真などを用いて発表したり，学習の成果をクラウド上に蓄積したりなど，これからの
時代の国語学習のあり方などについても研究を深める必要性を感じることでした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＊荒川小ホームページとブログを定期的に更新しています。是非ご覧ください。 

荒川小のHP 

ブログはこちらから 

入学説明会・一日体験入学 
2 月 1 日は，串木野西中学校で現６年生の体験入学と中学校入学説明会が行われました。ふ

たりの 6年生が中学校生活に希望をもって参加しました。荒川小学校での学校生活も残り一月

となりました。寂しくなりますが，残りの日々も充実した生活を送ってほしいものです。 

また２月 3日は，荒川小学校に来年度入学する児童の体験入学と入学説明会でした。荒川小

学校では，2年振りの新入生です！2年生のお兄さんお姉さんに手を引かれ，校舎の探検や、

授業体験を行いました。はじめはちょっと緊張した様子でしたが，すぐになじんで 2年生と一

緒に活動を楽しみました。春はもうすぐですね。小学校のみんなで入学を待っています。 

鹿児島学習定着度調査結果  

1 月 17日と 18日に県内の小学５年生を対象に国語・算数・社会・理科の４教科について鹿児島学

習定着度調査を実施しました。結果は以下のとおりです。 

 国 語 社 会 算 数 理 科 

本校平均通過率 63.2 62.4 66.1 75.7 

県平均通過率 70.9 77.5 67.4 71.7 

本調査は，設定通過率を７割に設定して問題作成されています。教科によっては通過率が７割を

下回ったものもあり，課題となりました。無答率はほぼ０％で，あきらめずに最後まで問題を解こ

うという意欲は高まっています。一方，どの教科でも，知識や技能を問う問題の正答率に比べ，思

考力や判断力，表現力を問う問題の正答率が低いという結果が見られました。今回の結果を受け，

各教科では，問題を解き直し補充を行っています。今後は，問題の意図をしっかり読み取り自分の

考えを整理して文章を組み立てたり，筋道立てて説明をしたり，資料等からわかったことを自分の

言葉でまとめたりすることができるような指導の工夫に取り組んでいきます。 

本校では，昨年度から朝の 15分間を学力向上タイムと位置付け，曜日ごとにねらいをもった学習

に取り組んできました。（月→計算 水・木→活用問題及び解説 金→補充問題）その際，複式を解

消し，担任以外の職員も入って指導や見届けをしています。このような全校体制の取組を来年度以

降も継続し，確かな学力が身に付くよう努めてまいります。 

 

３月の主な行事予定 
2 月２８日（火） 学校運営協議会 

 

 1 日（水） 6 年生を送る会 

 ３日（金） 授業参観 

全体・学級 PTA 専門部会 

       家庭教育学級閉級式 

１１日（土） 荒川の山へ行こう 

１７日（金） 卒業式予行 

２３日（木） 卒業式 

２４日（金） 修了式・辞任式 

２５日（土）～ 春休み 

ATCの皆さんいつも 

ありがとうございます 

2/5（日）上園さん、大迫

さんがリサイクル置き場の

塗装をしてくださいまし

た。雨風にさらされること

がなくなり安心です。 

ありが 

とうご 

ざいま 

した。 

 

雪！雪！雪！！！ 

久しぶりの大雪でした。

学校は臨時休校になりま

したが，翌日 

はみんなで雪 

遊びを楽しみ 

ました。 

 


